
你知道谁是“中国进口水果之王”吗？阳光
玫瑰葡萄、车厘子、奇异果……不同人可能会
有不同答案。但若从进口总额来看，只有一个
正确答案——— 榴莲。

据中国食品土畜进出口商会水果分会发
布的数据，2022年，中国水果进口总额达到
146亿美元，同比增长8%。其中，榴莲进口总额
达到40 . 3亿美元，在进口水果中位列第一。我
国进口的主要是泰国榴莲，进口总额占比高达
96%。另据中国海关数据，2021年我国鲜食榴
莲的进口量达到82 . 15万吨，2022年榴莲进口
量依然维持在80万吨左右。

作为榴莲消费大国，我国本土此前并没有
规模化种植，想吃榴莲全靠进口，身价自然不
菲。不过，这种情况可能很快就要改变了。

近日，海南三亚育才生态区榴莲基地种植
的1400亩榴莲已挂上幼果，将于今年6月成熟
上市，亩产可达3500斤，产值在10万元以上。

三亚市农业农村局负责人介绍，以往国内
主要依靠进口东南亚地区的冷冻榴莲，在口感
和糖度上都会打折扣。三亚4年前引进了榴莲
品种，经过多年培育，驯化后的榴莲品种于今
年开始规模结果。目前三亚各区共种植了1万
余亩榴莲，已陆续挂果，未来将有更多三亚榴
莲供应市场。三亚出产的榴莲不仅糖度较高，
还在时间上有着先天优势，可以用生鲜方式进
入市场。“再过一两年，我们的榴莲就会进入盛
果期，再用3到5年时间，将打造五万亩的榴莲
产业园，预计增加50亿元产值。”

业内人士测算，目前海南全省榴莲种植面
积超过25000亩，今年6月有望上市10万斤榴
莲，预计2024年可批量上市，年供应4 . 5万
吨—7 . 5万吨，此后产量还会不断递增。

海南榴莲种植面积

超过25000亩
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摘个榴莲都要“玩命”
“水果刺客”不是白叫的

不少消费者对榴莲又爱又恨，爱的是它独特
的风味，恨的是它不菲的价格。那么，榴莲为啥卖
得那么贵？

大家知道，榴莲主要产自泰国、菲律宾、马来
西亚等东南亚热带国家。别看它其貌不扬，其实秉
性很“矫情”，对环境要求特别高，最佳生长温度在
25℃-30℃，而放眼我国，全年温度都能在这个区
间的，大概只有海南和云南的部分地区了。

榴莲的播种条件也很苛刻，它的种子活性极
低，必须在7天内完成播种，不然很难发芽。即使
侥幸发芽，也要培育2-3年才能开花，除虫、控温、
土质、水分管理……但凡有一点马虎，榴莲树都会

“闹脾气”，根本不结果。它成长很慢，花期很短，还
是夜间开花，一旦赶上连日大雨，授粉受阻，分分
钟大面积减产。

不仅难种，榴莲的淘汰率也很高。一开始，果
树的挂果率很高，但为了保证质量，发育不良的果
实会被剪除，能熬到成熟期的不到一半。

而且，你知道摘榴莲有多玩命吗？榴莲树经常
长到40多米。所以，每买一颗榴莲，都可能会有一
个人被“爆头”。

在泰国，采摘榴莲需要至少两个人配合，一个
人爬到树上，把榴莲弄脱落，另一个人在树下用麻
袋接着。在越南，采摘装备改成大铁盆，用头顶着
接，一个接不准，就会被砸中。在马来西亚，以上两
种方法被明令禁止，只能等待榴莲自动脱落，但这
样保质期就难以控制了……

再说，还有保存和运输问题。榴莲含糖量高、
极易腐坏，从东南亚大老远运过来，无论保鲜还是
运输，成本都很高。最后，是供需问题。中国拥有世
界上最大的“榴莲胃口”，2010年我国的榴莲进口
额为1 . 496亿美元，2020年增至23亿美元，这么大
的需求，这么高的成本，再不搞点价格杠杆，估计
东南亚的榴莲都会被我们吃光。

现在，你知道榴莲为什么贵了吧？这也让榴莲
收获了另一个称号———“水果刺客”。



“我们这里千余亩果园全部挂果，榴莲会
在5月末至6月初成熟。”海南优旗农业股份有
限公司总经理杜百忠介绍，去年榴莲局部开花
结果，离六七米远就能闻到果香，而且口感香
甜糯“超乎预料”。

在杜百忠的榴莲种植基地里，今年批量上市
的有四五个榴莲品种，产量保守估计5万斤以上。
三年来，该基地在海南三亚、保亭、乐东三个县
市种植了14000多亩榴莲，其中三亚基地的
8000余亩榴莲中，有1400余亩果树今年首次迎
规模化产量，涵盖金枕、猫山王、黑刺等知名品种。

洋水果一旦国产化，就意味着价格大幅降
低，比如百香果、猕猴桃等。不少网友十分期待，
似乎吃榴莲自由的日子指日可待。不过，先别高
兴得太早……

据说三亚共种植了约1万亩榴莲，按亩产
3500斤来算，总产量不到2万吨。中国每年的榴
莲消费是多少呢？数据显示，2021年中国进口榴
莲是82 . 2万吨，折合人民币280多亿元。2万吨
和82 . 2万吨，差距不是一点点，所以三亚榴莲
虽然上市了，但很难对国内榴莲市场价格形成
什么影响。对于吃货们来说，短时间内，吃榴莲
恐怕还是不能太“自由”。

三亚市农业农村局有关人士也表示，今年
榴莲首次实现量产，产量估计只够供应当地部
分市场或用作品牌推广，价格难以大幅下跌。要
想全国一二线城市都能吃上国产榴莲，至少要
等到2024年产量翻番。即便“未来3到5年打造5
万亩榴莲产业园”的规划立马实现，按每亩4000
斤的顶格产量计算，也不过10万吨，只够给中国
每年80万吨的榴莲市场需求量“塞牙缝”。

国产榴莲价格
能“打”下来吗

记者 于梅君





榴莲好吃树难栽

瞧瞧它在中国的艰难成长史
其实，海南早在上世纪50年代，就从东南亚

国家引种培育榴莲，但限于种植条件，一棵1958
年引进的榴莲树，长了几十年，才结了一个果。当
时研究人员一度认为，海南不适合种榴莲。

2017年，海南省农科院提出发展榴莲产业的
可行性研究，并在保亭、陵水成立了种植试点单
位。2019年2月，海南省保亭黎族苗族自治县，第
一棵从泰国引种的金枕榴莲树，生长了整整5年，
终于挂果。同年5月，40余棵金枕榴莲树，顺利进
入采收季。

据海南省农业科学院资料，海南几乎是中国
唯一可供榴莲生长的地方，保亭县的榴莲挂果成
功，证明国产榴莲确实有希望。事实上，这40余棵
金枕榴莲树，原是农场主为了景观而栽种的，没
想到“无心插榴榴成荫”，不仅顺利结果，而且味
道也不错，“入口软糯嫩滑，回味无穷”。

杜百忠介绍，他是2020年开始规模种植榴莲
的。一开始，由于毫无经验，榴莲苗的成活率仅为
60%。他一方面邀请东南亚种植专家定期指导，
另一方面，在海南省农科院的支持下，基地完成
了榴莲嫁接、种植管理、数据采集等。经过努力，
如今榴莲幼苗存活率达到98%。“能存活，便能让
它开花结果。”杜百忠说，海南榴莲管理肥水一体
化，定时给水给肥，榴莲品质更有优势。

为啥几十年前榴莲种不活，现在能开花结果
了？杜百忠认为，一是上世纪引进的榴莲基本为
实生苗，不像现在的嫁接苗，从幼苗到开花结果
一般四五年，且还能利用本地开花结果的榴莲树
作为母树嫁接、扩大繁殖；二是数据采集、肥水管
理及病虫害防治等关键技术大幅改善，榴莲得以
通过精准化种植实现量产。

既然榴莲这么受欢迎，为啥不扩种？现实是，
三亚只有部分地区适合种榴莲。这种木棉科果
树，个子高、枝条脆弱，受不住频繁登陆的台风，
这也是种植专家一再建议海南榴莲产业要适度
发展的原因之一。

目前，海南省大力发展榴莲种植仍然存在不
确定性。不过，就算“榴莲自由”暂且还是一个梦
想，但作为进口榴莲的补充，国产榴莲将给中国
消费者带来更多“新鲜选择”。

榴莲爱好者有口福了。近日，一则“三亚榴
莲6月将大规模上市”的消息引爆吃货圈，按以
往经验，昂贵的“洋水果”一旦国产化，就意味着
身价大幅降低。因此，对于海南榴莲即将上市的
新闻，网友直呼“离10元3斤不远了……”那么，
国产榴莲真能卖到“白菜价”吗？



国国产产榴榴莲莲66月月上上市市

““榴榴莲莲自自由由””要要来来了了？？

我国只允许从泰国进口新鲜榴莲

我国目前的榴莲基本都是进口的，但只允许从泰国和马来西
亚进口，其中，可以从泰国进口新鲜榴莲，而从马来西亚进口的榴
莲必须是冷冻的。

这是因为，马来西亚的榴莲都是自然成熟后自动掉落的(泰
国的榴莲是七八分熟后人工采摘的)，这种成熟的榴莲容易感染
有害生物，引入我国可能引发食品安全问题，或导致病虫害和物
种入侵，而液氮冷冻可阻止微生物繁殖，也能大大延长保质期，是
猫山王榴莲得以进入我国的“入场券”。

也就是说，目前市面上所有宣称“马来西亚
进口新鲜榴莲”和“除泰国之外国家进口的新鲜
或冷冻榴莲”，都是假的或走私的。其实冷冻的
猫山王榴莲口感与新鲜的差异不大，保质期也
有一年多，几乎一年四季都能买到，所以想吃这
种“爱马仕”榴莲，从正规渠道买冷冻的就行。
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不同榴莲选购指南
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